
一张“P卡”，替补资格，对于22岁的黑龙江乒乓球名将王曼昱来说，自己的首次奥运之旅，或许不
会像队友和前辈们那样，能够在全世界乒迷目光的聚焦中站上赛场，乃至登上领奖台、奏响国歌。

但是在王曼昱的恩师——黑龙江省乒乓球队总教练王飞心中，这同样是弟子乒乓球生涯中一次宝
贵的经历。在国乒这样一支冠军之师当中，能够随队来到东京已经是实力的体现，“她应该好好珍惜这
次经历，毕竟这是奥运会，能够感受这种紧张的比赛氛围，对她今后的发展作用不可估量。”

黑龙江乒乓球的又一位“大满贯”？王飞觉得，王曼昱有这样的潜力，应该也必须向这个目标努力。

罗娜师徒二人 4 月
在山东枣庄田径分区
赛。

图片为受访者提供
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在东京奥运会田径项目我国奖牌的预测
中，高兴龙的跳远是其中之一，这位出生在佳
木斯市的小伙子因为好成绩、长得帅被广大体
育迷所熟知，更是圈粉无数。把他从小带大，
从黑龙江省队带到国家队、两次跳进奥运会的
教练是黑龙江籍著名教练员刘剑波，师母是大
名鼎鼎的跳远名将姚伟丽。

“兴龙今年27岁，已经是第二次出征奥运会
了，他的技术、能力和心理已经到了一个很成熟
的阶段。”姚伟丽谈起高兴龙，满是欣赏和怜爱，视
作自己家的孩子：“这个孩子经历了很多的挫折和
失败，但是他一步步地走过来，这些经历对于一位顶
级运动员是宝贵的，他能战胜困难战胜伤痛，说明他
具备了成功的能力和心理素质，我相信他的付出和坚持
会让他心想事成。”高兴龙在 2015年田径世锦赛上因为
号码牌脱落，错失奖牌；在里约奥运会上，由于紧张出现失
误而留下遗憾，加上后来的脚伤，高兴龙可以说运动生
涯多舛。但是，就如姚伟丽所说，前段时间，高兴龙在
脚伤恢复过程中不敢承受大强度训练的情况下，还
能跳出 8.12米的成绩非常不容易，说明他现在身
体状况、心理素质已经过关。

姚伟丽保持 28年的 7.01米亚洲纪录至今
无人能破，不论从技术层面还是大赛经验，
加上世界顶级运动员的运动体会，都堪称
可遇不可求的“场外指导”。因此刘剑波
在国家队也经常和爱人通过微信沟通、
分享，一起研究训练方向、细节调整
等，高兴龙的每一跳，姚伟丽都有视
频。

有时高兴龙干脆直接微信师
母，寻求指点。两人最近的通话内
容——

高兴龙：“我今天好像没什么
状态，就是想跳一次，保证成功率，
能到8米左右就可以了。”

姚伟丽：“儿，你知道什么叫欲
速则不达吗？你越放松越没有想
法，越轻松地去面对一件事的时
候，所呈现出来的结果就越好。”

高兴龙：“明白，奥运会上我也
会这样的心态，没啥的，就是尽力。”

姚伟丽：“憋住！厚积薄发！加
油！”

高兴龙：“嗯嗯，憋住。我主要是
对我的助跑节奏有信心，我现在非常
自信，我想跳，就能把握住很准的板。
我现在助跑稳定和放松，反而我跳的时
候不费劲了。”

姚伟丽：“煎熬和磨砺都是你的财
富，你有现在的自信来自于平时一步步的
坚持，一点点的积累，你无论是技术水平还
是心理素质，还有你头脑的应变能力都趋于
成熟和沉稳，师娘坚信这次你一定会成功！”

高兴龙 16岁时，刘剑波在佳木斯市发现
了他，把他带回哈尔滨，由于年纪小先进入省体
校训练，2012年正式进入省田径队，当时的专项成
绩是6.60米左右，2013年参加全国室内田径锦标赛就
以 8.02米的成绩夺冠，2014年师徒二人一起进入国家
队。十年的师徒情谊，情同父子，高兴龙第一次亲手做的
生日蛋糕就是给教练的，姚伟丽对这个“儿子”也是难掩喜爱
之情：“他踏实努力，心智很高，三观也正，希望兴龙在奥运会有
好成绩。”

高兴龙和教练、师母。
图片为受访者提供

作为恩师的黑龙江省乒乓球队总教练王飞——
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连续“跳级”
的乒乓球天才

1999 年 2 月出生
在齐齐哈尔市的王曼

昱，在 9 岁那年迎来了
人生的一次重要转折。

2008年，在黑龙江省内
的一次比赛中，王曼昱吸引

了包括王飞在内的黑龙江省队
教练组的注意。王飞回忆，虽然

现在的王曼昱拥有 1米 76这样女
选手中极为突出的身高条件，“那时

候她和同龄孩子相比身体条件并不
突出，从她父母的身高也看不出她未

来能长到 1 米 7 以上。但是她的灵活
性、基本功，都让我们眼前一亮。”

王曼昱在那次比赛后很快收到了黑龙
江省乒乓球二队的邀请，当时让她的父母

很是犹豫。这个并不富裕的家庭，对于
让孩子成为专业运动员这件事顾虑

多多。再三思量，家里的决定是：
让她到省里练两年看看，

如果没有好的发展，
再让她回来继续

上学。
为了照

顾年龄尚
小的女

儿 ，

王曼昱的父母也随她来到哈尔滨“陪练”。
王曼昱最先来到的省二队，是有过辉煌

历史的黑龙江省乒乓球队在低谷期采取的
一项重要举措的呈现：集中全省低年龄段的
好苗子，由退役的专业运动员提供高水平的
提前培训。其中比较突出的小队员，则会尽
早进入省队培养。王曼昱在省二队刚刚两
年就被召入了省队。“在省女队中，她仍然是
比较突出的一个，2012年起，她都是跟着男
队训练的。”王飞回忆说。

保持竞争压力，这是王飞这几年在省队
一直奉行的培养思路。除了尽早提拔小队
员进入高年龄段队伍、女队员跟随男队训
练，让小队员“跳级”参加全国高年龄段比赛
也是他的常用做法。2013年全运会，王飞带
上了当时只有14岁的王曼昱，并且派她在女
团比赛中出场。

也是在 2013 年，王曼昱得到国乒的征
召，成为国家二队的一员。“她临走前我俩打
了一场，我是险胜。”比王曼昱年长几岁的省
队男队员张蕾回忆说，“但是换成现在我俩
再打，我肯定输得很惨。”

“远程”见证超新星成长
从进入国家二队开始，王曼昱只有在备

战全国锦标赛、全运会这样的比赛时，以及
少数的假期，才有时间回到黑龙江。但即便
如此，王飞也一直“远程”关注着她的成长，
保持经常性的联系。“内容主要是关注她的
心理波动，帮助她调整心态，技术方面
有时候也聊，但很少，毕竟在国
家队她接受的是世界最
高 水 平 的

指导。”
王曼昱的“国字号”生涯并非一帆风

顺。虽然在国家二队很快就成为尖子队员
之一，但在“升一队”的比赛中，她也曾连续
两年在大比分领先的情况下因心理出现波
动，痛失升入一队的良机。不过，在国家队
和省队多位教练的共同帮助下，王曼昱还是
一步步突破了心理瓶颈，进入国家一队。

2017 年是王曼昱开始加速成长的一
年。那一年，她代表黑龙江队在全运会中夺
得混双金牌、女团银牌；随后在2018年，她随
国乒拿到了世乒赛、世界杯两大赛事的女团
冠军，以及亚运会的女单、女团两项冠军；
2019年，她随队蝉联世界杯女团冠军，以及
世乒赛女双冠军、女单季军。而她的成长过
程，王飞也始终关注着，一直保持着电话、微
信聊天方式，此外，她的一些重要比赛，王飞
还会组织省队观看，远程支持这位队里飞出
的“金凤凰”。

此次王曼昱以替补身份出战东京，“无
论最终能不能上场，她都应该珍惜这次机
会。”王飞表示。

姚伟丽眼中的他，技术、能力和心理已经

到了一个很成熟的阶段——

王曼昱。
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女子链球是我国夺牌的重点项目之
一，我省选手罗娜身担重任出征东京奥运会。
作为罗娜的伯乐、启蒙教练，齐齐哈尔市体校的投
掷教练刘继冠最有发言权：罗娜是难得的投掷运动天
才，虽然身材不是很突出，但是她过人的爆发力，坚毅的性
格，甚至是“人来疯”的心理素质，注定让她成为顶尖运动员。

2007年夏天，刘继冠等一行人为了齐齐哈尔市体校的选材、
招生，来到了龙江县。在县运动会上，刘继冠一眼就相中了场内
投掷铁饼的小姑娘。赛后叫过来一问，这位来自农村的初一学生
叫罗娜，当时1米67的个子比体校里同龄的队员要矮上一头，但是
身体格外的结实，手也很大，娃娃脸透着一股倔劲。刘教练觉得
这个孩子未来能成材，就问罗娜想不想和他去齐齐哈尔市体校进
行专业训练，罗娜眼睛冒着光一个劲地点头，去！没想到父母却
舍不得让女儿走这条路，坚决不同意，但是罗娜说这辈子就认定
投掷运动了。一星期后，最终罗娜的执着打动了父母。

进入齐齐哈尔市体校后，因为个矮而不被看好的罗娜，在
刘继冠这儿却如获至宝，经过铅球、铁饼、链球训练的尝试和观
察后，最终锁定了链球项目。在训练过程中，刘继冠又惊喜地
发现，罗娜不仅爆发力好，且悟性高，爱动脑，听话又努力，尤
其难能可贵的是心理素质非常好，从来不惧场，而且上场就兴
奋，人越多表现得越好。刘继冠更加坚信罗娜就是顶尖运动员
的坯子。为此，他小心翼翼，生怕基础打不好而影响未来的发
展，从身体形态、运动姿势的校正到专业技术、能力的基础夯
实，都一一做细、做到位。

果然，不到3年的时间，17岁的罗娜在2010年全国少年田径锦
标赛上一鸣惊人，不仅取得了冠军，而且达到了运动健将级水平，
60.43米的成绩也进入当年全国成年前八名，让业界震惊。就这样，罗
娜被选入黑龙江省田径队。可是，由于师徒感情太深厚，罗娜哭了几场
就是不肯走，刘继冠忍痛“软硬兼施”，最终割爱把爱徒送到了哈尔滨。

11年来，罗娜从未断过对这位“亲教练”的依赖，只要回家，最先要看刘
继冠教练；训练有状况、情绪有波动，一定要找“亲教练”倾诉；取得好成绩第一时
间告诉“亲教练”。可以说，师徒二人一路相伴走过来，刘继冠说，罗娜是一个心怀梦
想、懂得感恩的优秀运动员。

虽然罗娜的成绩斐然，获得过全国冠军、亚锦赛冠军、亚运会冠军，但她的运动
生涯并非一帆风顺。她在运动水平快速上升期出现过问题，由于压力过大得了甲
亢做过手术等等，特别是在去年疫情期间，已经训练一年且配合较好的德国教练
回国，罗娜的训练受到影响，而今年初外教回来后改变了训练手段，罗娜出现
各种不适应，成绩下滑。今年上半年，罗娜只要有比赛，刘继冠都会到现场
去给她打气，排解心结。直到6月中旬，外教的训练被紧急叫停，国家田径
协会决定让黑龙江省体育局指派教练员。7月2日，刘继冠临危受命，从
齐齐哈尔奔赴南京，与从北京飞来的罗娜会合，在当地进行奥运会前
的紧急备战调整。

28日，罗娜将随队奔赴东京赛场。对于爱徒的此次出征，电话
另一端的刘继冠告诉记者，他和罗娜连日来针对技术、体能、心
态等进行调整、恢复，取得了一定的效果。为祖国争光是罗
娜矢志不渝的理想和志向，此次征战奥运会，相信罗娜
一定会克服各种困难，为了祖国为了家乡全力拼
搏！他说：“我看好她！”


